RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1988

CHOCO

Situación económica general

El desempeño económico del departamento del Chocó, a nivel de sectores individualmente considerados. reveló comportamientos diversos en 1988, destacándose el minero. financiero y fiscal. En efecto, la producción del sector minero representada en la extracción de oro, plata y platino mostró avances del 22.2%. 81.8% y 5.0% respectivamente. En relación con la actividad financiera, ésta registró saldos significativos en las operaciones pasivas y activas, con incrementos del 72.4% y 58.1%. En lo que concierne a la situación fiscal del departamento, los ingresos totales crecieron respecto al año anterior en 64.7%, en tanto que los gastos avanzaron en 38.9%. En cuanto a la explotación de los recursos naturales se incrementó en 55.6% el volumen de madera extraída y en 51.0% el de pesca marina.

En contraste, la agricultura registró disminución anual del 1.1% en el área cosechada, ocasionada por las inundaciones y desbordamiento de los principales ríos; así mismo, el inventario vacuno se vio afectado en 0.8% por la ola invernal que azotó la región durante la mayor parte del año. En el sector

de la construcción fue notorio el descenso de licencias y metros cuadrados aprobados para construir en 60.2% y 41.2% respectivamente; por su parte, el sector oficial a través del Plan Nacional de Rehabilitación invirtió \$ 751 millones en la construcción y mejoramiento de vías.

Sector agropecuario

Agricultura. La baja del 1.1% en el área cosechada fue el resultado de los descensos del 0.5% y 1.4% en la superficie destinada a cultivos transitorios y permanentes, situación que obedeció a las inclemencias del clima que se reflejaron en el desbordamiento de los principales ríos del Chocó, ocasionando pérdidas a los agricultores. En consecuencia, los cultivos de mayor representatividad como el plátano, banano y vuca tuvieron descensos en la producción del 1.9%, 2.0% y 10% en su orden. De otra parte, revelaron incrementos moderados la producción de caña panelera, arroz y maíz, del 3.8%, 1.2% y 0.5% respectivamente, como resultado entre otros factores, de los mejores precios obtenidos por el productor.

Ganadería. El sector pecuario en el Chocó mostró un comportamiento poco satisfactorio durante 1988, situación que obedece al incremento en las tarifas del transporte, al mal estado de las carreteras que comunican al Chocó con el interior del país y al invierno que azotó a la región durante la mayor parte del año. Fue así como el inventario de

ganado vacuno totalizó 158.800 cabezas, con descenso del 0.8% anual, y el de porcinos que llegó a 142.000 animales tuvo un crecimiento del 1.4%. Respecto al degüello de ganado en el departamento, el de bovinos fue de 6.406 reses, que comparado con el del año precedente muestra un aumento del 14.4%, en tanto que el de porcinos se ubicó en 4.596, 36.5% menos que en el año anterior.

Silvicultura y pesca. En lo que concierne a la silvicultura, el corte de especies maderables fue de 234.880 metros cúbicos, que frente a la madera extraída del bosque chocoano en 1987, se obtuvo un incremento del 55.6%. Respecto a la pesca, se capturaron en el año 222.050 kilos de pescado en Bahía Solano y Nuquí, cifra superior en 51.0% a la del año anterior. En el último de los municipios mencionados, se culminó el montaje de una empresa enlatadora de atún que se abastece actualmente con la pesca artesanal, pero adelanta la compra de un barco con capacidad de 80 toneladas.

Minería

El sector minero registró un comportamiento satisfactorio durante 1988, como resultado del mayor uso de maquinaria y equipo por parte de nuevas empresas mineras establecidas en Tadó. A nivel departamental la producción de oro llegó a 87.953 onzas troy, que frente al total nacional mantiene el segundo

20 ENERO 1990

CHOCO

INDICADORES ECONOMICOS

	Indicadores	Unidades	1987	1988
1.	Producción			
	Plátano	Miles de toneladas	525	515
	Banano		101	99
	Caña panelera		104	108
	Yuca		20	18
	Oro	Miles de onzas troy	72	88
	Platino		20	2
	Plata		11	20
	Madera	Miles de m³	151	23
	Pesca marina	Miles de kilos	147	222
2.	Situación fiscal			
	Ingresos	Millones de pesos	697	1.14
	- Corrientes		617	1.09
	- De capital		80	5
	Gastos		697	96
	- Funcionamiento		399	52
	- Transferencias		190	200
	- Inversión		89	165
	 Servicio de la deuda 		19	6
3.	Sistema financiero (1)			
	Operaciones pasivas	Millones de pesos	3.533	6.09
	- Cuentas corrientes		2.010	3.50
	- Depósitos de ahorro		1.150	1.54
	- Depósitos a término		218	233
	- Otros (2)		155	383
	- Recursos del Banco			
	de la República			428
	Operaciones activas		2.640	4.17
	 Préstamos y descuentos 		2.537	3.193
	- Deudores varios		103	257
	- Deudas de dudoso recaudo		()	725

- (1) Saldos a final de período. Se refiere al sistema financiero del Chocó.
- (2) Depósitos fiduciarios y otros depósitos y exigibilidades

Fuentes: ICA, URPA, CODECHOCO, Asociación Colombiana de Mineros, sistema financiero del Chocó, Contraloría Departamental.

lugar con un aporte del 9.4%. Las compras del Banco de la República en Quibdó y Condoto fueron de 68.256 onzas troy, 77.6% del total producido. Por concepto de regalías los municipios productores del Chocó recibieron \$ 326 millones y la Corporación Nacional para el Desarrollo del Chocó \$ 35 millones.

La producción de plata tuvo un incremento del 81.8% al totalizar 20.167 onzas troy, que representan el 9.6% del total nacional. Así mismo, la extracción de platino llegó a 21.482 onzas troy, con aumento anual del 5.0%; dentro del total nacional que fue de 26.040 onzas troy, el Chocó contribuyó con el 82.5%. Por la extracción de este metal los munici-

pios productores recibieron como regalías \$ 138 millones y CODECHOCO \$ 15 millones.

Construcción

Dadas las mayores exigencias en el cumplimiento de las normas que rigen la actividad constructora, la Oficina de Planeación de Quibdó sólo aprobó 39 licencias para edificar 5.908 metros cuadrados, cifras inferiores en 60.2% y 41.2% a las del año anterior. Del área total, el 65.9% se destinó a vivienda y el 34.1% restante a oficinas y comercio.

En lo que concierne al sector oficial, el Instituto de Crédito Territorial aprobó en total 174 préstamos por \$73 millones; en tanto que el Fondo Nacional de Caminos Vecinales, con recursos del Plan Nacional de Rehabilitación, invirtió \$751 millones en la construcción y mejoramiento de vías carreteables.

Empleo

El personal empleado en el departamento del Chocó registra 14.905 trabajadores, con incremento anual de 9.7%, según cifras de las Cajas de Previsión Social y del Instituto de Seguros Sociales, de los cuales el 80.8% laboraba en el sector público y el 19.2% con el sector privado. De este último sector se destacan los servicios personales, la minería y el comercio como las actividades que mayor empleo generan.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento del Chocó sumó \$ 1.148 millones, cifra superior en 64.7% con relación a 1987, debido principalmente a los aportes de la Nación, según lo establecido en la Ley 3a. de 1981 y a los incrementos registrados en los recaudos del impuesto al consumo de cerveza y tabaco que fueron del 44.9% y 23.2%. Así mismo, los egresos se ubicaron en \$ 968 millones, con aumento del 38.9%, monto del cual el 54.3% se destinó a funcionamiento, 21.3% a transferencias, 6.9% al servicio de la deuda y el 17.5% a inversión orientada al mejoramiento del acueducto de Quibdó, como continuación del plan de electrificación rural y trabajos en la carretera Quibdó-Guayabal-Neguá, entre otros, por un valor total de \$ 169 millones.

Por su parte, los recaudos del municipio de Quibdó llegaron a \$ 491 millones, cifra superior en 66% a la generada el año anterior, siendo el principal renglón la participación del impuesto al valor agregado, seguido por las regalías por la producción de metales preciosos que aportaron el 56.4% y 26.3%, respectivamente. Los gastos, por su parte, totalizaron \$ 565 millones, destinándose el 80.6% a egresos de funcionamiento, 10.2% a inversión, 7.2% al servicio de la deuda y el 2.0% a transferencias.

Actividad financiera

El sistema financiero del Chocó registró al finalizar 1988 un saldo de operaciones pasivas de \$ 6.092 millones, rubro superior en 72.4% al obtenido en la misma fecha del año anterior. De este total, el 85.4% corresponde a los intermediarios financieros que operan en Quibdó y el 14.6% restante a los que funcionan en las demás ciudades del departamento. Los depósitos en cuenta corriente y los depósitos de ahorro sobresalieron por su dinamismo al avanzar 74.2% y 34.5%, en su orden.

En igual período, las operaciones activas del sector financiero del departamento mostraron un saldo de \$ 4.175 millones, 58.1% más que en el año precedente, siendo el rubro más importante los préstamos y descuentos al aportar el 76.5%. Los créditos nuevos otorgados durante el año sumaron \$2.253 millones, destinados principalmente al sector comercio y al consumo.

NARIÑO (1)

Situación económica general

La actividad económica de Nariño en 1988 mostró cierta tendencia al estancamiento y signos de deterioro en algunos de los sectores productivos. En efecto, disminuyó el comercio como resultado de la revaluación del peso frente al sucre: la agricultura se vio afectada por problemas climatológicos y fitosanitarios y la ganadería experimentó enfermedades en los vacunos; a su vez, las medidas tributarias expedidas en diciembre del año anterior, concretamente el Decreto 2503, causaron descensos en términos reales en el sector financiero. No obstante, las obras públicas avanzaron gracias a la inversión en electrificación y comunicaciones, permitiendo una disminución en la tasa de desempleo e incremento del índice de precios al consumidor menor que el nacional.

Sector agropecuario

Agricultura. En general, se presentó disminución en el área cosechada y en el rendimiento de la mayoría de cultivos. El área de papa cosechada fue de 20.000 hectáreas, 16.7% menor a la de 1987, y la producción llegó a 320.000 toneladas, inferior en 11.1% debido al invierno del segundo semestre. El

rendimiento aumentó en 6.7% y el costo de producción 34.7%, por el mayor precio de los insumos. El trigo debió soportar el verano de los primeros meses, lo cual unido a la presencia de plagas se reflejo en una menor área cosechada al ubicarse en 17.600 hectáreas, bajo rendimiento, 1.700 kilogramos por hectárea; y una producción de 29.920 toneladas, 16.7% inferior a la de 1987; los precios de los insumos aumentaron los costos de producción de este cultivo en 47.8%.

Ganadería. El ingreso de ganado del Ecuador se acentuó aún más que en 1987 hecho que facilitó la propagación en Nariño de los brotes de fiebre aftosa surgidos en el vecino país. De otra parte, el inventario de ganado mayor sólo avanzó 1% al totalizar 488.586 cabezas; en tanto que el sacrificio de bovinos fue de 37.430 y el de porcinos 26.282 animales, con avances del 15.8% y 17.6% respectivamente. La producción de leche se calculó en 344.700 litros por día, 1.0% más que en el año precedente.

Pesca. La movilización de pesca marina fue de 3.098 toneladas, 8.8% menor que la de 1987, baja que obedeció a aspectos climatológicos y a problemas de transporte ocasionados por la reconstrucción de la carretera Pasto-Tumaco. Por otra parte, en la Costa Pacífica se destacó la explotación del camarón en cautiverio, que a finales de 1988 registraba 24 empresas establecidas, con 1.026 hectáreas inundadas, 600 de ellas en producción con un promedio de 1.100 libras por hectárea.

Minería

La producción aurífera, principal actividad minera de Nariño, indicó

 Incluye la actividad económica desarrollada en Ipiales y su área de influencia.

22 ENERO 1990

NARIÑO INDICADORES ECONOMICOS

9	Indicadores	Unidades	1987	198
1.	Producción			
	Café	Miles de toneladas	12	1
	Caña panelera (1)		82	8:
	Cebada		23	2:
	Maiz		31	3
	Palma africana. Aceite		18	1
	Papa		360	32
	Trigo		36	3
	Pesca	Toneladas	3.398	3.09
	Oro (2)	Onzas troy	21.803r	22.76
2.				
	Precio al consumidor	Variación % anual		
	 Total ponderado 		20.1	26.
	- Ingresos medios		20.7	27.
	 Ingresos bajos 		20.0	25.
	Tasas de desempleo	Porcentaje	16.3	13.
	Participación bruta fuerza laboral		45.4	45.
			77.0	
3.	A PROPERTY OF THE PROPERTY OF			1000
	Ingresos corrientes	Millones de pesos	14.362	18.85
	Gastos corrientes		13.426	16.69
	Déficit (—) o ahorro		000	0.10
	(+) corriente		936	2.16
	Ingresos de capital		112	1.37
	Gastos de capital		1.373	4.34
	Préstamo neto			
	Déficit (—) o Superàvit (+) total		-326	-80
	(+) total		-320	-80
١.	Sistema financiero (5)			
	Operaciones pasivas	Millones de pesos	30.861	37.40
	Cuentas corrientes		7.615	10.07
	Depósitos de ahorro		12.574	14.81
	Depósitos a término		7.872	10.02
	- Otros		1.600	1.17
	Recursos del Banco		1.004	1 21
	de la República		1.004	1.31
	Recursos externos		196 25.749	21 04
	Operaciones activas		The state of the s	31.64 29.64
	Préstamos y descuentos Otros		24.309 534	92
	Deudas dudoso recaudo			88
	Deudores M/E reducida a M/N		510 396	20
	Comercio exterior (6)			
	Exportaciones	Miles de dólares	65.246	47.67
	Importaciones	00 00 0010103	37.820	58.34
6.	Tasa de cambio (7)			
	Compra	Pesos por sucre	1.267	0.69

r: Revisado. (1) Producción de panela. 2) Compras en Barbacoas, Iscuandé y Pasto. (3) Se refiere a Pasto. (4) Consolidado regional. (5) Corresponde a todo el departamento. (6) Comercio colombo ecuatoriano. (7) Promedio anual en Ipiales. Fuente. DANE. FEDERACAFE, FENALCE, URPA, ICA, INCO-MEX, CORPONARIÑO, Banco Central del Ecuador, Banco de la República. — Investigaciones Económicas Pasto e Ipiales.

un avance del 4.4%, tasa inferior a la registrada a nivel nacional de 9.3%. La Costa Pacífica, donde se introdujo el uso de bombas de succión, participó con el 73.2% del total de la producción departamental. Contrariamente, la zona andina donde la explotación es de filón, ha tenido un proceso más lento de tecnificación debido a los altos costos de la maquinaria, motivo por el cual su participación se ubicó en 26.8%.

Industria

La industria nariñense, conformada principalmente por el renglón de alimentos y bebidas, presentó en 1988 una evolución satisfactoria. Prueba de ello es el avance del 128.2% en el crédito nuevo otorgado a dicho sector; el incremento en el número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, destacándose los renglones del cuero y textiles con aumentos del 32.4% v 26.9% en su orden; el mayor consumo de energía para usos industriales que totalizó 16.554 megawatios-hora; y el crecimiento del 9.4% en el capital de sociedades industriales constituidas durante el año.

Construcción

Durante 1988 la actividad edificadora en Pasto e Ipiales registró disminución del 36.2% en el número de licencias aprobadas al totalizar 337, e inversamente un crecimiento del 9.9% en el área autorizada para construir, la cual se ubicó en 196.421 metros cuadrados, superficie de la cual el 79.8% se destinó a vivienda. En Pasto, tanto el número de licencias como el de metros construidos bajaron en forma significativa dadas las restricciones en el crédito otorgado por algunos intermediarios financieros y la baja del 6.7% en el abastecimiento de cemento.

ENERO 1990 23

En cambio, en Ipiales la actividad se vio favorecida por la entrada de materiales de construcción procedentes del Ecuador a precios más favorables.

Comercio interno

El comercio interno en Nariño se desenvolvió en circunstancias adversas originadas por la disminución de la demanda efectiva debido. de una parte, a los menores ingresos de un amplio sector de la población que labora en la construcción, y de otra, a la devaluación del sucre frente al peso, que favoreció un mayor consumo de productos ecuatorianos. En 1988 se constituyeron 54 sociedades comerciales, 5.3% menos que en el año anterior, cuyo capital consolidó \$ 256 millones, con avance del 267.2% y sólo se disolvieron 15, con capital de \$ 25 millones. No obstante, el número de trabajadores del sector comercio afiliados al Instituto de Seguros Sociales se incrementó en 7.9% al totalizar 5.600 inscritos.

Precios y empleo

El índice de precios al consumidor, total ponderado, presentó en Pasto una variación del 26.0%, del 27.2% para el nivel de ingresos medios y del 25.7% para el nivel de ingresos bajos, cifras que si bien superan las del período anterior son inferiores a las registradas a nivel nacional. El mayor crecimiento se presentó en los grupos de alimentos y misceláneos, en los cuales incidieron los cereales, hortalizas y el transporte.

La tasa de desempleo descendió al 13.8%, cifra que ubica a Pasto como la segunda ciudad con el índice de desocupación más alto en el país.

Situación fiscal

En 1988 las finanzas públicas departamentales y municipales consolidaron un ingreso corriente de \$ 18.854 millones, superior en 31.3% al indicado un año antes. La contribución de los entes gubernamentales del orden departamental fue del 77.1% y la de los municipales del 22.9%. En los ingresos sobresalen las transferencias que hizo la nación a las entidades descentralizadas departamentales por \$11.831 millones y a los municipios, como participación del Impuesto al Valor Agregado por \$3.215 millones; en tanto que los ingresos tributarios totalizaron \$ 2.369 millones, originados principalmente por los impuestos al consumo de tabaco y cerveza.

Los gastos corrientes se incrementaron en 24.3% al sumar \$ 16.692 millones, de los cuales el 73.8% se destinó a funcionamiento, el 23.8% a transferencias y el 2.4% al servicio de la deuda y otros gastos; en tanto que las erogaciones de capital avanzaron 216.5% consolidando \$ 4.346 millones. Como resultado, se contabilizó un déficit de \$ 807 millones, superior en 147.6% al registrado en el año anterior.

Actividad financiera

Durante 1988 el Fondo Financiero Agropecuario aprobó créditos por \$ 2.294 millones, 50.8% más que en 1987, beneficiando principalmente los cultivos de papa y trigo y los programas de pequeños agricultores; en tanto que el Fondo Financiero Industrial aprobó \$ 236 millones, con avance del 48.4%, orientados a financiar capital de trabajo en pequeñas empresas industriales de la región. Los ascensos en dichas aprobaciones reflejaron un mayor saldo de redescuentos, \$ 1.328 millones, superior en 27.9%

al del año anterior, en el cual los fondos financieros participaron con el 93.9%, las líneas de crédito especial con el 2.1% y las externas con 4.0%.

A fin de año, las operaciones en el mercado financiero de Pasto e Ipiales contabilizaron un saldo de \$341 millones, correspondiendo el 81.2% a títulos de ahorro nacional, renglón que avanzó 9.1% en el año, y el 18.8% restante estuvo representado por títulos de participación, cuyo saldo descendió 9.9% respecto a 1987.

Al finalizar 1988, el sistema financiero del departamento de Nariño contabilizó un saldo de operaciones pasivas de \$ 37.403 millones, con avance anual del 21.2%. Los bancos comerciales representaron el 54.0% de dicho monto, las corporaciones de ahorro y vivienda 20.7%, otros intermediarios 16.4% y las compañías de financiamiento comercial 8.9%; siendo los depósitos en cuenta corriente el renglón más dinámico al incrementarse en 32.3%.

Las operaciones activas, por su parte, registraron un saldo de \$ 31.648 millones, 22.9% más que un año atrás, suma a la cual los bancos comerciales contribuyeron con el 34.4%, las corporaciones de ahorro y vivienda con 23.6%, las compañías de financiamiento comercial con el 1.5% y otros intermediarios con el 40.5% restante (2). A su vez, los préstamos nuevos otorgados durante 1988 consolidaron \$17.439 millones, cuyo crecimiento fue del 18.6%, y se orientaron principalmente al comercio y al sector agropecuario.

⁽²⁾ Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, FINANCIACOOP, y Corporación Financiera Popular.

Sector externo

En 1988 el comercio global de Colombia con Ecuador cifró US\$ 106 millones, mayor en 2.9% al de 1987, con una balanza comercial deficitaria para Colombia en US\$ 11 millones. Las exportaciones alcanzaron US\$ 48 millones. con descenso del 26.9%, debido a la revaluación del peso con relación al sucre. Las disminuciones más acentuadas se presentaron en los despachos de productos farmacéuticos, artículos de librería, papel y artes plásticas. Las importaciones sumaron US\$ 58 millones y crecieron 54.3%, estando representadas en su mayoría por pescados, crustáceos y residuos de la industria alimenticia. De otra parte, según registros del INCOMEX en Pasto, la participación de la región en el comercio legal de Colombia con Ecuador es mínima, ya que el intercambio global consolidó US\$450.000, presentando descenso en todos los renglones de exportación e importación.

Respecto al comercio no registrado. las medidas cambiarias adoptadas por el Ecuador en 1988 propiciaron mayor fluio de compradores colombianos hacia ese país, lo que obligó en forma bilateral a tomar decisiones para disminuir el desabastecimiento en Ecuador y controlar el contrabando hacia Colombia. Como resultado de lo anterior. los decomisos efectuados por la Aduana Nacional en Ipiales crecieron 108.6% al sumar \$ 1.047 millones, constituidos básicamente por motosierras, vehículos y repuestos para éstos. De otra parte, resultados de la más reciente encuesta de tráfico fronterizo muestran incrementos del 15.6% y 8.1% en el número de personas y vehículos salidos de Colombia, situación que contrasta con los descensos del

13.7% y 16.9% en la cantidad de viajeros y automotores entrados a nuestro país.

En cuanto a las medidas cambiarias, el nuevo gobierno ecuatoriano modificó en agosto, la estructura cambiaria que prevalecía desde 1986, lo cual implicó una devaluación del 98.5% del sucre con respecto al dólar americano en el mercado libre durante 1988, e incidió sobre la tasa de cambio fronteriza, pues el peso se revaluó frente al sucre en 45% al cotizarse a \$ 0.69.

La balanza cambiaria en Pasto e Ipiales señaló un saldo de US\$1.529.000, inferior en 75.8% al de un año atrás, como resultado del descenso de 64.8% en el ingreso de divisas por la menor oferta de los cambistas en Ipiales, en tanto que los egresos bajaron 31.2% al totalizar US\$ 1.428.000.